
связаны судьбой
Доцент кафедры строительных конструкций Полоцкого госуниверситета 
Леонид Турищев приехал в Новополоцк в конце 1970 года.
Думал, поработать несколько лет в тогда еще филиале Белорусского 
политехнического института, а после перебраться в какой-нибудь 
крупный город. Но чем больше Леонид Степанович здесь жил и трудился, 
тем крепче становилась связь -  и с юным, быстро разрастающимся 
Нефтеградом, и с молодым, перспективным вузом.
Это удивительное переплетение судеб длится уже 48 лет.

Д Л^сто рождения играет большую роль 
' ' I V I b судьбе человека, -  рассуждает Ле
онид Турищев. -  Я появился на свет в 41-м 
в Ташкенте. Сюда моего отца, слушателя бро
нетанковой академии, вместе с семьей эваку
ировали из Москвы. И хотя по окончании войны 
мы перебрались в Потсдам, Германию, где 
отец продолжил службу, связь с Узбекистаном 
я чувствую до сих пор. Она, прежде всего, вы
ражается в любви к кулинарии, а в особенно
сти к приготовлению плова. В моем исполне
нии гости его всегда хвалят».

Не меньший отпечаток на человека на
кладывает и место, где он живет, подчерки
вает Леонид Степанович. До того, как обо
сноваться в Воронеже, его семья сме
нила несколько республик и городов Со
ветского Союза. Жила в российском 
городе Шуя, где младший Турищев по
шел в школу, в украинских Луцке и Сар

нах, где получил общее среднее образова
ние. Все это сказалось на формировании Ле
онида Степановича как личности: «Я благода
рен судьбе за то, что в 63-м после окончания 
Воронежского инженерно-строительного ин
ститута, где изучал промышленно-граждан
ское строительство, меня забрали в армию. 
Служил в 37-м Батумском погранотряде, где

в какой-то мере реализовал детскую мечту 
стать пограничником и прошел хорошую школу 
жизни. Многому научился у начальника отряда 
Юрия Алексеевича Нешумова».

К слову, о роли других людей в судьбе че
ловека Леонид Степанович также говорит. 
Важной для нега стала встреча с научным ру
ководителем Яковом Борисовичем Львиным, 
который открыл дорогу в науку. В итоге науч
ные изыскания по строительной механике при
вели выпускника вуза Турищева в аспирантуру, 
ее он впоследствии закончил, и поспособ
ствовали знакомству с еще одним удивитель
ным человеком. В то время ректор новополоц
кого вуза Эрнст Михайлович Бабенко ездил 
по крупным городам в поисках преподавателя 
по строительной механике. Нашел в Воронеже 
и уговорил перебраться в молодой Нефтеград. 
«Мы работали в ПГУ плечом к плечу долгие 
годы. И по сей день я считаю, что Эрнст Ми
хайлович сыграл огромную роль в моей жизни 
и продолжает это делать, -  подчеркивает Лео
нид Турищев.

При поддержке Эрнста Бабенко Леонид 
Степанович создал одну из первых рейтинго
вых систем в Беларуси и внедрил ее в нашем 
университете. Кроме того, стоял у истоков ин
форматизации учебного процесса в вузе, вхо

дил в состав филиала Республиканского ин
ститута высшей школы, открытого на базе ПГУ. 
Леонид Турищев разработал немало авторских 
учебно-методических комплексов, в числе 
первых перешел к лекциям на интерактивной 
основе. Единственное, о чем сожалеет Леонид 
Степанович, -  что не до конца реализовал име
ющийся потенциал ученого. Приехав в Новопо
лоцк, он быстро стал подниматься по служеб
ной лестнице. Начинал старшим преподавате
лем, одно время являлся секретарем парткома 
вуза, был деканом строительного факультета. 
Дальше следовал период административной 
работы в качестве проректора по учебной ра
боте и первого проректора. Сегодня научное 
дело Турищева продолжают его студенты, ко
торые ежегодно привозят награды с респуб
ликанских конкурсов. К слову, студентами Ле
онид Степанович особенно гордится. В их 
числе -  немало людей, состоявшихся в про
фессии, внесших вклад не только в развитие 
города, но и страны. Например, Валерий Са- 
дохо, который связал свою жизнь с диплома
тической работой. Он первый среди выпускни
ков строительного факультета и всего ПГУ за
щитил кандидатскую диссертацию.

«С Новополоцком судьба меня связала 
глубокими корнями, -  отмечает Леонид Тури
щев. -Здесь у меня родилось двое детей, кото
рым нам с супругой удалось дать хорошее вос
питание и образование. Сын закончил стро
ительный факультет нашего университета, 
параллельно получил экономическое обра
зование. Дочь -  выпускница экономического 
факультета, есть и диплом юриста. Здесь я за
канчивал диссертацию. Здесь сложилась моя 
профессиональная судьба. Это место дало на
шей семье возможность прорасти корнями, 
нарастить ствол и уже появилась крона. Связь 
еще и в ауре, царящей в городе, людях, кото
рые здесь живут, ощущениях, что на кончиках 
пальцев...»


